

# 不戦決議

4月2日 木 御影堂

7時

晨朝(同朋唱和)  
御文・法話

約40分

10時

全戦没者追弔法会

テーマ 戦後70年—歴史の検証と念佛者の責務—  
開会の挨拶 宗務総長 里雄 康意  
「追弔の偈」朗読／京都光華女子大学学生(16、17頁参照)

法要(樂)

約1時間

11時30分 記念講演

約1時間

12時30分 閉会の挨拶

約1時間

10時20分

約1時間

11時30分 講師 鈴木徹衆氏(東京教区乗願寺前住職)

約1時間

12時30分 講題 「宗教者の戦後責任」

約1時間

14時 (引続)帰敬式

約2時間半

シンポジウム

約1時間

【会場】真宗本廟視聴覚ホール(参拝接待所地下2階)

約1時間

【パネリスト】鈴木徹衆氏

約1時間

知花昌一氏(東本願寺沖縄別院衆徒・

約1時間

米澤恒昭氏(浄土真宗本願寺派僧侶)

約1時間

鐵志氏(広島の被爆体験者)

約1時間

【コーディネーター】四衢亮氏(高山教区不遠寺住職)

約1時間

私たちには過去において、大日本帝国の名の下に、世界の人々、とりわけアジア諸国の人たちに、言語に絶する惨禍をもたらし、佛法の名を借りて、将来ある青年たちを死地に赴かしめ、言いしけぬ苦難を強いたことを、深く懺悔するものであります。

この懺悔の思念を旨として、私たちは、人間のいのちを軽んじ、他を抹殺して愧じることのない、すべての戦闘行為を否定し、さらに賜つた信心の智慧をもつて、宗門が犯した罪責を検証し、これらの惨事を未然に防止する努力を惜しまないことを決意して、ここに「不戦の誓い」を表明するものであります。

さらに私たちは、かつて安穏なる世を願い、四海同朋への慈しみを説いたために、非国民とさ

れ、宗門からさえ見捨てられた人々に対し、心からなる許しを乞うとともに、今日世界各地において不戦平和への願いに促されて、その実現に身を捧げておられるあらゆる心ある人々に、深甚の敬意を表するものであります。

私たちは、民族・言語・文化・宗教の相違を越えて、戦争を許さない、豊かで平和な国際社会の建設にむけて、すべての人々と歩みをともにすることを誓うものであります。

右、決議いたします。

右、決議いたしました。

惜しまないことを決意して、ここに「不戦の誓い」を表明するものであります。

一九九五年六月十三日

真宗大谷派 参議会議員一同

4月2日 木

# 追弾の偈 戦争にいのち

つい ちょう うた  
追弾の偈 戦争にいのち

何をなすべきか わたしたちは。  
いのち奪われたあなた方が  
いのち奪われてなお  
生きとし生けるもののいのちを  
見守らんとしているとき。  
蒼ざめた耳底に  
あなたの澄みきつた声が聞こえる。  
いのちの声。  
その声。  
なもあみだぶつ

# 奪われたあなた方よ

黒闇の海底は揺れ  
海の慟哭がわき上がる。

清らかなる光り  
舞い輝くとき 音もなく  
世界の大地のこゝ かしこから  
起き 立ち上がる  
あなた方。

あなた方。  
蒼ざめた地の底は揺れ  
地の慟哭がわき上がる。

戦争にいのち  
奪われたあなた方よ。  
あなた方がいま  
その至純なる眼のうちに映し  
とられているものは 何か。

あなた方が まっすぐに  
見つめようとするのは 人間。  
その昔 すでにして  
「罪惡深重・煩惱熾盛」と  
呼ばれていた人間。

あなた方は すでにして  
数知れない悲しみを  
堪えてきたといふのに  
なお 人間の悲しみを  
悲しもうとされるのか。  
打ち震える悲しみ  
切り裂かれた天空に  
一滴の涙が光る。

わたしたちはいま わたしたちの  
悲しみを自らの悲しみとして下さる  
あなた方とともに  
仏さまよ

わたしたちは いまこそ  
あなた方を称えよう。  
あなた方は あなた方の願いを  
わたしたちが わたしたちの  
願いとすることをお許し下さるか。  
わたしたちはいま わたしたちの  
悲しみを自らの悲しみとして下さる  
あなた方とともに  
仏さまよ

いのちの声をいただこう。

いまこそ わたしたちは  
あなた方に倣いたい。  
大いなる光輪のもとに集われたあなた方  
仏さまよ。

生きとし生けるものの  
いのちを  
絶え間なく称えられるあなた方  
仏さまよ。

眞実の智慧をもつて  
世界の平和を願われるあなた方  
仏さまよ。

作詞 高  
史明

# ひょう びやく 表白

謹んで、阿弥陀如来、宗祖親鸞聖人、ならびに三世十方の諸仏如来にもうしあげます。

本日ここに、有縁の同朋あいつどい、「アジア民族の解放と、大東亜共栄圏の建設のための聖戦」という大義名分のもとに、周辺諸国の人びとの生活の場を踏みにじり、耐えがたき惨禍をもたらした罪過を懺悔するとともに、戦禍に倒れられた全ての人びとのいたみと悲しみを憶念しつつ、全戦没者追弔法会を厳修いたします。

私たちは念佛者として、あらためて先の悲惨な戦争を省みますとき、私たちのところの奥底に渦巻く煩惱の闇にまなこを閉じていたことが、全ての過ちの根源であつたことを、教えられるのであります。それを宗祖親鸞聖人は、自我が立つ善は雑毒の善であると仰せられています。その教えの言葉を忘れ、顛

倒してきましたのです。

私どもは、いまここに立つて、仏の本願の教えに背いた罪、世界各国、とりわけアジア諸国人びとに計り知れない苦痛と悲しみを強いてきた数々の罪、それらの罪を背負いながら、懲悔の道を歩む以外にありません。

私たちにいよいよ求められているのは、時代の本質を見抜く智慧のまなこであり、再び過ちを繰り返さないという決意であります。

私たちはいま、ひとえに仏の教えに隨い、仏の意に隨い、仏の願いに随つて、自己の煩惱の闇を教える光に照らされつつ、ともに生きあえる世界への道を歩まんことを、ここに誓うものであります。

二〇一五年四月二日

釋淨如

# 非戦・平和展

戦後70年—歴史の検証と念仏者の責務—



丸木位里・俊「原爆の図」第2部

火

期 間

3月27日(金)～4月27日(月)

開催時間

9時から16時まで

会 場

参拝接待所ギャラリー

主な展示内容

● 丸木位里・俊「原爆の図」  
(原寸大複製画展示)

● 山本宗補「戦後はまだ…刻まれた  
加害と被害の記憶」写真展示  
『共同新聞』拡大パネル展示  
「私にとって戦争とは? 平和とは?」  
聖人の仰せになきことを仰せとして  
(大谷派の戦争責任)パネル展示

4月2日 木

# 宗教者の戦後責任

全戦没者追弔法会 記念講演

「戦後七十年」と聞くといささか気が重くなる。政界でも「従軍慰安婦」問題などが再燃し、あらためて「歴史認識」の検証が問われている。宗教界も「同和・靖国」の揺れが続いているが、動きは萎えている。

しかし現実社会は「核放射能と原発」問題や沖縄の基地問題、憲法無視の軍備増大化など、国民の運命にかかる大問題にゆれている。これから一段と激しくなる「軍備拡大」とナショナリズムの傾向などに、私たちはどう対応していくのか。そこには、これら私たちの社会的責任・戦後責任があらためて問われている。

そこで、私たちの現状を見なおす意味からも問題提起をしていくと思います。

国家として起こした国と国との戦争であっても、それを経験した人たちそれに、加害と被害の歴史が刻まれています。「原爆の図」と山本宗補さんの写真に描かれた人たち一人ひとりを見つめ、さまざまな境遇の中で刻まれた、加害と被害の記憶をたどりたいと思います。

すず さき てつ しゅう  
**鈴木 徹衆**

1931年生まれ。  
東京教区東京2組乗願寺前住職。  
日本宗教者平和協議会元理事長。

